

Lapl22●カスタムビジネス最前線

太田哲也が語る
新感覚クルマエッセイ

新年恒例のチューニングカーの祭典、「東京オートサロン」を取材した太田さんは、これだけ多数のショップ、メーカーがカスタムビジネスを展開していることに改めて驚いたといふ。そこにはどのようなビジネスのコツが隠されているのか、考察してみることにした。

「J2、3年、東京オートサロンが盛り上がりつづけていくように思う。今年も入場者が29万6000人を超えて、過去最高を記録したという。個人的に面白かったのは、自動車専門学校の学生たちが卒業制作として手がけたカスタムカーだ。奇抜なアイデアの作品が多くた。なかでも映画「カーズ」とよく似た（ちょっとパクリっぽい）クルマには、ちびっ子たちが集まってきて、人気だった。

だが全体的には目新しさはなかなかわなくてはやつてられないと思う気持ちはよくわかる。だがそれでは市場性はない。

「うーん、よく考えていないけど○○○円くらいですかね」と高価格の返答だった。作り手側が自分た

ひとつはブランドが出展するコンセプトカー。車両は販売目的とは限らず、別の商品のブランド戦略として、ジルコニアを車体表面に散りばめるなどした集客目的のパターン。ここでは派手さや奇抜さが命だ。

もうひとつはオートサロンをダンス甲子園的な意味合いにとらえ、地元の板金屋さんや内装屋さんが共同で製作し、出展、そして賞を狙うパターン。大改造をする力作が目立つ。だがその多くはビジネスを念頭には置いていないようだ。もちろん売ればラッキーとは思っていいが、面白いのあつた? と聞いてみたが、「これといってですね」と。強く印象に残る展示車は少ないけど、盛り上がりつづけている。この現象をどう考えるべきなのだろう?

オレはこれを「成熟」というキーワードで前向きに捉えた。

**ビジネスを想定した
カスタム文化の成熟**

オートサロンは「チューニングカーの祭典」と位置づけられるが、展示車にはいくつかの流れがある。

ボディに改造したモデルがあつたが、これをもし量産した場合の価格を聞いてみると、「うーん、よく考えていないけど○○○万円くらいですかね」と高価格の返答だった。作り手側が自分た

ちの労力を考えると、それくらい貰わなくてはやってられないと思う気持ちはよくわかる。だがそれでは市場性はない。

とは言え、美術品に値札がついているようなもので、高価格に納得できる買い手があれば、二台くらいは売れるかもしれない



▲自動車専門学校のNATSの生徒が作った「Lightning NATSeen」。このクルマを販売することを考え制作すれば、より学生のためになるのでは…と太田さんは考える

もうひとつは自動車メーカー系のオプションバーツ・ブランドやチューニングメーカーが販売予定（発売中）の新型車やコンセプトカーを展示するケース。

今年も86がさまざまなメーカーから出品されていた。昨年ほど斬新なものはなく、販売することを意識したものがほとんどだつた。多くのチューニングメーカーが86の市場に参入し、それでビジネスが成り立つている。遅ればせながら日本にもカスタム文化が浸透してきた証左だろう。喜ばしい。

86に限らず、この手の販売前提の出品車が増えた印象だ。見た目はショーカーよりも地味だが、自分が普段乗ることを考



えてみたら、あるいは自分もこういう手法を取り入れようと見て見たら面白い。

それ以外に個人的にナルホド
と思ったのは、マツダの出展ブ
ースだ。よくある猿から人類の
進化の過程を表した絵図のよう
に、ノーマルカーから始まつて、
軽いカスタム、サンデーサーキ
ット仕様、そして最後にはアテ
ンザのレースカーに行き当たる。
個々のクルマに目新しいカスタ
ム手法はなかつたが、ああいうう
風に入り口（ノーマルカー）か
ら徐々にカスタムの進化を見せ
ると、カスタム初心者に訴求し
やすいと思つた。

日本でもカロツツエリア
ビジネスが本格化する?

オートサロンの話題ではない
が、東京モーターショーのとき、
知己の奥山清行氏と話した。か
つてフェラーリ・エンツォのチ
ーフデザイナーだった人だ。

今はKENZOKUYAMA

DESIGNの代表で、2座用
オープンタイプのスポーツカー
「kode7 Clubman」と
新型スポーツクーペ「kode9」
を発表した。

「一番す」といふのは、奥山さんがこういうクルマを作つてビジネスとして成り立たせていることですよね」と驚きを伝えたら

「メーカーが表現したいことと
顧客の要望とすり合わせて
個性を打ち出すことが重要」

▶世界最大級のカスタムカーイベントに成長して、今年で32回目を迎えた東京モーターショー。出展車両はなんと840台を数え、840通りものカスタム提案があることに改めて太田さんは驚いたという

つた自動車カロツツエリア事業の方法論だ。

つまり顧客からの信用があるということ。顧客の要望と自分の要望のすり合わせをした上で、個性を出していくのは、カロツツエリア事業に限らず、カスタムビジネスも同じことであろう。

●

●

ビジネスには妥協も必要だ。

基本を飛び越えて派手になってしまふと見るぶんには面白いが、自分に取り入れようとは思わない。学生の制作したカードもどきはアイデアは面白かったが、取り入れる部分が見当たらないのは、売ることをまったく前提にしていないからだろう。卒業のテーマで完成したら公道を走れるようにするらしいが、

ルマ文化の最先端ということもできるかもしない。

ところで、押しなべて人は文化度が進めば他人とは違つたもの欲しくなるものだ。だが、ある程度の基本は抑えたうえで、人と違うモノを提供することが

つたのだ。物珍しさでショ一を見に来るだけでなく、自分でもこれを取り入れてみよう、これだつたら買ってみようという人が増えてきた証ではないか。
となると、これからカスタム文化の未来は明るい！

つねに、一々するしかない」という制約がある。そこにつじつまを合わせながら作らなければならぬ。その点に注目すると別の面白さが見えてくる。

来年以降は一台は必ず売ることを目標としたらいいと思う。原価や値段づけ、作るだけではなく売ることも考えたら、マーケティングの勉強にもなるだろう。ビジネスの大変さと面白さにも気づくのではないか。



▲マツダブースは、レーシングカー（写真）、
サーキット仕様、ストリートチューン、ライ
トチューンと、チューニングレベルの流れに
沿った展示内容が面白かった

●太田哲也氏が校長を務める「Tetsuya OTA × 出光 ホリデーオート ENJOY&SAFETY DRIVING LESSON with MAZDA」が3月1日（土）、袖ヶ浦フォレストレースウェイで開催されます。詳細はP149をご覧下さい。